
G 2           Le groupe nominal et ses expansions 

X 

Un groupe nominal est un groupe de mots qui est construit autour d’un 

nom. On peut l’écrire GN en abrégé. 

X 

• Le groupe nominal minimal est constitué d’un nom (le nom 

noyau) et d’un déterminant.  

Ex : la   montagne   sa   voiture  quelques   bonbons 

      dét.       n.c                 dét.     n.c                      dét.           n.c 

X 

• Les expansions du nom 

D’autres mots ou groupes de mots apportent des informations sur le 

nom noyau. On les appelle les expansions du nom. Elles peuvent être 

supprimées.  

X 

Il existe 3 types d’expansions du nom :  

a) L’adjectif qualificatif 

Ex : l’impressionnante montagne   sa voiture neuve  

       quelques bonbons acidulés 

X 

b) Le complément du nom est construit avec une préposition (à, de,  

en …) suivie d’un groupe nominal.   

Ex : la jupe de ma sœur  un sac à pommes de terre 

X 

c) La proposition relative est construite avec le pronom relatif qui ou 

que suivi au moins d’un verbe conjugué. 

Ex : les chaussures que tu as achetées    

       le chaton qui joue avec la balle 

X 

 

• Dans un groupe nominal, il peut y avoir plusieurs expansions du 

nom. 

Ex : la   grande   maison   que tu as héritée 

               adj    prop.rel 

X 

       Les   pluies   diluviennes   du mois de février 

                                 adj             compl. du nom 

 

    



V 2           Les familles de mots 

 

Tous les mots formés à partir d’un même mot constituent une fa-

mille. 

Ex :  La famille du mot « terre » : terrasse, atterrir, terrain, déter-

rer, terrestre… 

X 

La partie du mot (ici, « terr ») que l’on retrouve dans tous les mots 

de la même famille s’appelle le radical. 
 

Une famille de mots est donc un ensemble de mots : 

X 

• formés à partir du même radical (ou du même mot simple). 

• se rapportant à une même idée. 

X 

ATTENTION : Connaître des mots d’une même famille est très utile 

pour ne pas oublier les consonnes muettes à la fin des mots.  

Exemple: Si je sais que «grand» et «grandir» sont de la même famille, 

alors je n’oublie pas le «d» à la fin de grand ! 


